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1 月 概況(案内業務や訪日訪日客の動向)〜東日本〜 
 
＜北海道＞ 
七飯町⼤沼国際交流プラザ  
1 月の外国籍の来訪者は 654 ⼈、昨年同月の 9 ⼈から大幅に増えたが、2019 年⽐では 34％ほど。台湾からの
観光客が圧倒的に多く、次いで⾹港、韓国、アメリカが多かった。中国大陸からはほとんど無く、春節前後も
以前のような賑わいはあまり⾒られなかった。 
 
CONCIERGE FURANO 富良野インフォメーションセンター  
January was a fantastic month for tourism in Furano! We had visitors from at least 29 different countries. 
Our official visitor count increased by 960% from January 2022. However, our total actual count was 
at least 3x higher, as we operate a separate Information Desk at the Furano Ski Resort during the ski 
season, which averages more than 40 foreign visitors per day. 
 
⽩⽼駅北観光インフォメーション ポロトミンタラ  
■1 月は本格的に冬の寒さを感じた。国内の観光客数は減少傾向だったが、訪日客数は少しずつ増えた。 
■訪日客はアイヌ文化、温泉や雪の風景に興味を持った方が多くいた。1 月 31 日よりポロト湖でワカサギ釣り

が解禁されると、ワカサギ釣りに興味を持つ外国籍のお客様も数⼈いた。 
 
釧路市観光案内所(たんちょう釧路空港内)  
当月の来所⼈数は 53 ⼈。前年同月の 6 ⼈からおよそ 9 倍まで増加した。ただコロナ禍前の 2019 年同月(138
⼈)と⽐べると半分未満にとどまっている。当月訪れた 53 ⼈のうち中華圏からの観光客が約 70％を占める 37
⼈。約 88％だった 2019 年同月には及ばないものの、春節を迎え観光流動が⾼まったとみられる。問合せ内容
のうち二次交通に関する質問は約 5 割を占めた。 
 
一般社団法人美瑛町観光協会  
■前月にも増して韓国籍の旅⾏者のツアーバスの来町が急増し、2018 年度のコロナ禍前を既に超える数字とな

っており、減少の傾向は⾒られない。但しその多くは日帰りで、札幌や千歳からの激安バスツアーで訪問し
ていることに変わりはなく、画一的な観光形態に偏っていることも以前と同様。バスツアーの増加に併せて
減少していた韓国籍の個⼈旅⾏客についても、少しずつではあるが増加が⾒られる。 

■韓国の他、アジア圏からの訪日客(台湾、⾹港、マレーシア、タイ、フィリピン、インドネシアなど)につい
ても増加傾向が⾒られるが、現状、コロナ禍前には全く及んでいない。但し前月に続き、こちらは個⼈客が
多く、冬景色を楽しむ他、スノーシューなどのアクティビティへの申込みも劇的に増えている。 

■外国籍の旅⾏者に限るわけではないが、町内各観光スポットでのバスによる渋滞、私有地や畑、危険のため
⽴ち⼊りを制限している区域への無断⽴ち⼊りの他、吸い殻を含むガムのポイ捨てや路上での放尿、路上で
の写真撮影や雪遊びによる⾞の往来の阻害に⾄るまで、オーバーツーリズムによる弊害が目⽴ち始めている。 

■中国は⽔際が緩和されたにも関わらず旅⾏者は少なく、来町は国内在住者がほとんどである。欧⽶圏の来館
者は、富良野市などに集中しているためが、当町への来町は、前月に続きかなり少ない。 
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＜東北＞ 
⻘森市観光交流情報センター  
1 月の外国籍来訪者は前年の約 6 倍の 673 ⼈(前年は新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、観光施設が休
館。それに伴い 1 月 20 日〜2 月 28 日まで案内窓口も休止。電話対応のみだった) 。スノーモンスター(樹氷)、
雪景色を楽しみたいと八甲田ロープウェーやストーブ列⾞について問合せる来訪者が多かった。特にストーブ
列⾞に「JAPAN RAIL PASS」や「JR EAST PASS (東北エリア)」などが利⽤できるかを頻繁に聞かれるが、残
念ながら地方の私鉄のため利⽤できない旨を伝えている。 
 
弘前市観光案内所  
1 月の来所者は 394 ⼈で昨年より 343 ⼈増加(前年⽐ 772.55％)。前月に続き、外国籍の方がグループで来所
されることが多く、弘前公園へ向かうお客様には⻑靴貸出が大変喜ばれた。桜の枝に積もった雪にピンク色の
ライトをあてて、まるで冬に桜が咲いているかのような景色が楽しめる「冬に咲くさくらライトアップ」や津
軽鉄道の「ストーブ列⾞」、⽩⿃が集まる場所、近郊の温泉場やスキー場へのアクセスなどの問合せが多く、
この時期ならではのイベントや風景を楽しまれていた。 
 
JR EAST Travel Service Center(⻘森)  
■来訪者の国籍は旧正月の影響もあり、相変わらず中国、台湾、⾹港などが多い。 
■問合せ内容は「JR EAST PASS(東北エリア)」や「JAPAN RAIL PASS」などの購⼊、引換えの他、スキー目

的のお客様が多く八甲田・酸ヶ湯について(乗り場や時刻表など、主に JR バスに関して)が多かった。 
 
いわて・盛岡広域観光センター  
■1 月の外国籍来訪者数は 174 ⼈。内訳は台湾、⾹港、オーストラリア、カナダ、アメリカの順で多かった。 
■ニューヨーク・タイムズ紙の「2023 年に⾏くべき 52 カ所」のひとつに盛岡が選ばれたことにより、国内外

から「ニューヨーク・タイムズ紙やそれに関連する情報番組を⾒て盛岡に来た」というお客様が多くみえた。
これをきっかけに、今後盛岡への旅⾏を計画される方が増えるものと予想されるため、より迅速かつ丁寧な
案内ができるよう業務の改善を図りながら、魅⼒あふれる街歩きを提案していきたいと思う。 

 
宮古駅前総合観光案内所  
1 月の当案内所の外国籍来訪者数は 21 ⼈で、前年同月⽐ 233％、コロナ禍が始まる直前の 2020 年の同月と⽐
べると 54％であった。コロナ禍前に外国籍来訪者の大多数を占めていた台湾からのお客様が、最近数ヵ月で再
び増加の兆しを⾒せ始めている。 
 
松島観光協会 V 案内所  
■1 月になり、コロナ禍前のように台湾からの訪日客が多く訪れるようになったと感じる。数字的にはまだまだ

だが、少しずつ日常が戻ってきていると実感する。以前から当地ではクレジット決済などのデジタル化が遅
れており、訪日客が増えても使⽤できない店舗が多いことがクレジット決済可能と思っている訪日客からの
マイナスにならないか心配である。 

■1 月 1 日から温泉むすめ御泉印
おんせんいん

の販売を開始したところ、⾹港や台湾からの訪日客に好評。また、温泉むすめ
グッズを買い求める方もいる。日本のアニメ文化が認知されているのを実感。 
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仙台ツーリストインフォメーションデスク  
来館者及び問合せ数は、12 月と⽐べると 3 倍以上で来館者数のほうが急増した。仙台から、銀山温泉、大内宿、
猊鼻渓、など県外へのアクセスをはじめ、JR パスを利⽤して東北地方を周遊されているお客様が多いと感じた。
また、春節に伴い台湾籍の観光客が一気に増え始め、まだコロナ禍前ほどではないものの、インバウンドの回
復を体感した 1 ヵ月だった。 
 
福島市観光案内所(JR 福島駅⻄⼝)  
タイを中心にアジア圏からのお客様が約 8 割となった。福島駅を拠点に裏磐梯や大内宿、只⾒線など、雪景色
の綺麗な場所へ⾏きたいという要望が多く、「福島市が県の中心でありどこへでも⾏ける」というように考え
ている方が多い印象を受けた。景勝地はアクセスの不便な場所が多いので、時間に余裕を持っていただくこと
や代替案としての市内周遊施策が必要に思う。 
 
＜関東＞ 
東武日光駅構内観光案内所  
■3 年ぶりに⾏動制限のない年末年始を迎え、ここ 2 年間に⽐べ多くのお客様のご利⽤が⾒られた。1 月に当案

内所へ訪れた外国籍の観光客は 1,604 ⼈(前年度 97 ⼈)、年末年始を日光でゆっくり過ごす方が多い印象だっ
た(前月 1,471 ⼈)。 

■当月は台湾、タイ、⾹港からのアジアの旅⾏者が多く来所された。春節の時期に合わせて、世界遺産の日光
の社寺や、華厳ノ滝、中禅寺湖を巡るコースが⼈気だった。 

■特に印象的だったのは、元旦にウズベキスタンからの家族、親戚一同の総勢 25 ⼈の団体の方が来所。湯元温
泉へみんなで宿泊してゆっくり家族団らんのひと時を過ごすとの事だった。大切な家族と過ごす時間に日光
を選んで頂いたことがとても嬉しかった。 

■東武ワールドスクエアは外国籍の方にとても⼈気なのだが、特に 1 月は東武ワールドスクエアへ⾏くインド
籍の方がとても多かった。なぜインドの方に東武ワールドスクエアが⼈気なのか、インド籍の方に聞いてみ
たところ、「ミニチュアサイズのタージマハルがあるから」との事。チラシに載っていた「赤の広場」の写
真を喜んでいたロシア籍の方もいた。自国の建物があると皆嬉しい気持ちになるのだなと感じた。 

■駅のスタンプを集めている英国からの方もいた。当案内所の日光仮面(ご当地キャラ)のスタンプがとても喜
ばれた。⼈それぞれ楽しみ方が様々で面⽩いと思った。 

 
道の駅 日光観光情報館  
12 月以降の日光市内の移動は路面凍結や積雪がありノーマルタイヤでの⾛⾏が危険なため、冬⽤タイヤを持た
ない⾸都圏からの来客は減り、この時期になると例年閑散期となる。駐⾞場も空いていることが多い。そんな
中、当月は何組か海外からの来客があった。訪日客⽤に最新情報が分かるリーフレットなどがあればと思った。 
 
前橋駅観光案内所  
■年始には初市や駅伝など日本ならではの⾏事が開催されたが、訪日客の⼈数は伸び悩んだ。 
■1 月下旬から 2 月にかけて、赤城山でワカサギ釣りのイベントがあるため、当月は赤城山へ⾏かれる訪日客が

来られたので、さらに来訪者数が増えたら前橋市が活気に溢れるのではないかと感じた。 
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川越市本川越駅観光案内所  
春節の影響により台湾籍の観光客が前月⽐ 200％となった。反面、前月多く訪れたタイやシンガポールからの
来所者は減った。 
 
JR EAST Travel Service Center(⼤宮)  
春節は目⽴った混乱はなかった。年末年始は引き続き GALA 湯沢と河口湖の問合せが多く、指定席を取ること
は難しい状況が続いた。山形の銀山温泉や蔵王などのご希望が雪の季節になってきたので増えてきたが、全席
指定席の電⾞も多いので対応に苦慮することもあった。 
 
成田国際空港株式会社 ツーリストインフォメーションセンター(第 1 旅客ターミナルビル)  
成田国際空港株式会社 ツーリストインフォメーションセンター(第 2 旅客ターミナルビル) 
■2023 年 1 月の外国籍の訪問者数対前年度⽐は＋1584.68％(第 2 旅客ターミナルビルは＋1906.43％)と当月

も大幅に増加した。アメリカ、カナダ、オーストラリア、アイルランド、スイスなど、欧⽶各国からスキー、
スノボをしにいらっしゃる方が非常に多かった。現在、第 1 ターミナルではオーストラリア直⾏便の運航は
ないが、仁川や⾹港などを経由していらしている。個⼈旅⾏が解禁されて初めての旧正月には、韓国、台湾、
⾹港からのお客様が多く訪れたが、⼊国制限がある中国は親戚訪問のお客様など限られた⼈数であった。 

■雪を目当てに「JR EAST PASS」を利⽤して東北方面に⾏く方や「JR TOKYO Wide Pass」を利⽤して軽井
沢、富⼠山などに⾏くフィリピン籍、インドネシア籍などのお客様も多かった。都内旅⾏の間にスキー、ス
ノボを空港に預けるお客様が多いため、空港内一時預け所やロッカーが不⾜する事もある。 

■月の後半には東北、信越地方の大雪のため、⽩⾺⾏きのバスが運休になったり、山形新幹線が運休するなど、
代替交通の相談を受けることがあった。 

■空港内 PCR センターが 1 月末で完全終了のため、PCR 検査に関する問合せが急に増えた。⼊国制限が緩和さ
れた中国、インド、マカオは⼊国に陰性証明が必要である。ワクチン接種証明がない場合に陰性証明を求め
ている国は他にもたくさんある。問合せが急増したため、TIC で空港近隣の当日予約、当日陰性証明発⾏し
てもらえるセンターのリストを作成し対応している。 

 
JR EAST Travel Service Center(成田国際空港ターミナル 2・3)  
■前月と⽐べて「JAPAN RAIL PASS」の引換え枚数も増加しているが、「JR EAST PASS(東北エリア)」、

「JR EAST PASS (⻑野、新潟エリア)」の引換え枚数が倍近く増えた。その理由として、スキーや温泉を楽
しみに来日される方が多い。欧⽶圏の方はスキーやスノボを楽しみに⻑野や北海道に⾏く方が多く、「雪は
自国でも降るけど滑りやすい山がないので⽩⾺へ⾏く」とのお声もいただいた。 

■1 月前半は団体での来店が目⽴ち、1 月後半になると旧正月が始まり大変混雑し、一日中列が途切れることが
なかった。 

 
JR EAST Travel Service Center(船橋)  
■春節の時期のためか台湾やタイ、韓国からの訪日客が多かった。「JR TOKYO Wide Pass」を購⼊され、河

口湖や軽井沢、草津温泉、越後湯沢など雪と温泉を目的に旅をしにきたようだ。台湾のお客様は、3 年間日本
に来ることが出来ず、やっと来日できたことを大変喜んでいた。 

■来店のお客様に「なぜ船橋をご利⽤されたのか︖」と伺ったところ、空港や都内以外に滞在し、インバウン
ドパス類の引換え・購⼊ができる近隣店舗をネットで探して来店されるお客様が⽐較的いると感じた。 
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TIC TOKYO  
■外国籍のお客様からの問合せ数は前月とほぼ同数で、日本⼈よりも割合が⾼い状況。旧正月の影響で⾹港か

らのお客様が目⽴ち、国別ランキングでは 1 位⾹港、2 位アメリカ、3 位韓国だった。 
■問合せ内容は東京都内の問合せの他、関東近県でのサイクリングやハイキングスポットの問合せが多かった。 
 
JR EAST Travel Service Center (東京駅) 
■当月の外国籍来訪者は昨年最⾼を記録した 12 月を上回り(122％増)、国別断トツ 1 位は台湾(前月⽐ 260％)、

次いで韓国 (前月⽐ 167％)、⽶国  (前月⽐ 97.2％)、豪州(前月⽐ 182％)、⾹港 (前月⽐ 173％)だった。 
■混雑のピークは年明け(1 月 1〜8 日)と春節前後(1 月 19 日〜27 日、元旦は 22 日)にあったが、その他の週

も学校が休みに⼊っている台湾、韓国、インドネシア、シンガポールなどから春節と学校の休みを利⽤した
家族連れが引っ切り無しに訪れ 1 ヶ月を通して混雑の様相を呈した。特に、旧正月直前の 18 日以降暫くは営
業時間前から 30〜50 ⼈の列ができるほどだった。 

 
東京シティアイ  
■当月の訪日客対応は 590 件で、前月の 711 件より減少した。主にシンガポール、北⽶、韓国からのお客様の

減少が⾒られ、ホリデーシーズン終了に伴う変化と考えられる。一方、台湾からのお客様は前月より倍近く
増え、春節シーズンの影響と考えられる。 

■問合せ内容は、空港へのアクセス、レストラン、お土産などの情報に加え、日本に初めて来たお客様への全
般的な⾒所案内、観光プランの設定、テーマパークのチケット⼿配が目⽴った。また、相撲や将棋、歌舞伎
といった日本文化に関することや、地方の温泉やスキー場についてなど、冬らしい内容も多く⾒られた。 

■訪日客向けガイドの方も頻繁に弊所を利⽤して下さり、団体の外国籍のお客様もよく⾒掛けるようになって
きた。 

 
JR EAST Travel Service Center (上野駅)  
■昨年の年末時期に⽐べてお客様の利⽤は減ったものの、連日、開店時はお待ちのお客様が 2 組ほどいる状況

だった。台湾、中国、タイ、シンガポールなどアジア諸国のお客様のご利⽤が多かった。アジア圏のお客様
は、「JR TOKYO Wide Pass」を購⼊する方が多く、河口湖駅や軽井沢駅、GALA 湯沢駅までの指定席を予
約する方が多かった。河口湖駅まで⾏く列⾞「富⼠回遊」は⼈気のため、満席の日が続いた。 

■ヨーロッパ圏のお客様は、⻑野や⽩⾺までの⽚道切符を購⼊するお客様が多くいた。 
■春節の影響か台湾籍やシンガポール籍などのファミリーの利⽤が多かった。 
■「JAPAN RAIL PASS」をお持ちのお客様は、新大阪や京都、広島など⻄日本方面に⾏くお客様が多かった。 
 
川崎駅北⼝⾏政サービス施設(かわさき きたテラス)観光案内所  
■1 月の外国籍の来館者数は 249 ⼈、前年同月⽐ 25.1%増であった。そのうち訪日客が 79 ⼈で、アメリカ(17

⼈)、⾹港・英国(9 ⼈)の順に多かった。 
■観光に関する問合せについては、「JAPAN RAIL PASS」や「JR TOKYO Wide Pass」を買いたいという問合

せが多く、JR 駅たびコンシェルジュへご案内した。また Suica を買って観光したいという方もいて、ますま
す旅⾏者が増えてきていることを実感した。 

■「一番短いエスカレーターを⾒に⾏きたい」という問合せに対しては、商業施設モアーズにあり最短のギネ
ス記録を持つエスカレーター(「プチカレーター」)の場所を御案内した。 
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甲府市観光案内所  
前年同月⽐ 600％、前月⽐ 113％。来訪者数は増えているが、問合せ件数は前月のほぼ半分。春節休暇で家族
旅⾏の方がいた分、⼈数が増えたよう。春節の頃はかなり寒かったが、やはり河口湖方面へ⾏く方が多かった。 
 
道の駅 こぶちさわ  
■こぶちさわ道の駅、毎年恒例の元旦⾏事である太鼓演奏やよさこい踊りの催しが開催され、晴れやかなお正

月を迎えることができた。その中で各スキー場も観光客の方々で賑わいをみせた。また、北杜市八ヶ岳スケ
ートセンターを利⽤される地元住⺠のお客様が、途中、観光案内所に⽴ち寄られる姿も多く⾒受けられた。 

■1 月中旬には「寒いほどお得」フェアがスタートし、加盟する店舗を中心に周辺の観光地が一層活気づいた。
冬の季節こそ楽しめる星の観察ツアーも引き続きポスター、チラシなどで観光客の皆様へ向けアピールして
参りたい。 

 
＜北陸信越＞ 
妙高高原観光案内所  
■コロナ禍前のように外国籍の方が来なかった日はなく、日本⼈よりも外国籍の来館者の多い日も多数あった。 
■キャッシュレス化が進んだためか ATM の場所を聞かれる回数は以前より減った。また以前は外貨の両替が出                             

来た銀⾏もコロナ禍の間に取扱い停止となっていた。 
■昨年よりスキーシーズンパスの購⼊者が増えた分、パスを紛失する⼈も昨シーズンより増えた(再発⾏不可)。 
■怪我や体調不良などで病院にかかりたいが、英語が通じないために一度こちらで間に⼊るやり取りも多かっ

た。その他、宿泊施設への送迎依頼やタクシー⼿配などがあった。 
 
加賀市観光情報センター KAGA 旅・まちネット  
■外国籍の来所数は 183 ⼈。直近 3 ヵ月で毎月 150 ⼈を超える方が加賀温泉郷へ来ている結果となった。国籍

は今回もアジア圏が多く、140 ⼈と約 8 割を占めている。 
■観光周遊バスや路線バスなど交通機関の問合せが多く、興味を持っていただいているので宿泊にも繋げてい

きたい。 
 
飯山駅観光案内所  
飯山駅周辺の二次交通はキャッシュレス化が進んでおらず、ATM や外貨両替が出来る場所に関する問合せが多
い。また、昔の情報を目にしている方が⾒受けられ、今年は⾛っていないバスを頼りに飯山駅に訪れる方が多
かった。最新情報をいかに的確に求めているユーザーまで届けるかが課題。 
 
ホテルメトロポリタン⻑野  
前月より総数は下がったが、地域別で⽐べるとヨーロッパからが前月約 200 ⼈に対して当月は約 400 ⼈と 2 倍
であった。大体の⼈がスノーボードやスキーを持参しており、志賀⾼原方面へ⾏かれる方が多く⾒受けられた。 
 
諏訪市観光案内所  
■現在、来訪者について日本移住の方かどうかを合わせて確認している。60 ⼈の中で、13 ⼈は日本在住の方だ

った。中国籍の方は来日が厳しいとお伺いしていたが、旅⾏者の事例あり。 
■到着後ドローンを飛ばしたいなどの要望があった。諏訪市の場合、制限エリア(事前申請)を説明し、理解を
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求めている。 
 
＜中部＞ 
名神道 養⽼サービスエリア 上り線 エリア・コンシェルジュ  
春節の数日前からアジア圏の(ツアー)バスが⼊り、お子さま連れのファミリー層をはじめ若者の団体なども⼊
った。防寒着を着⽤し雪のある所への観光のようだった。また、欧⽶圏のバスも⼊りお土産購⼊も多かった。 
 
中津川市観光センター  
季節的に一番寒さの厳しい時期にもかかわらず、⼈数的には少ないが訪日客がハイキング目的に訪れてくれる
のは非常にありがたい。しかし受⼊れ側の店舗などが冬季休業中のこともあり、旅⾏者が地元の⼈達との触れ
合いに⽋けるのが残念。今後の大きな課題である。 
 
伊豆市観光案内所  
■春節時を中心に中国、台湾、⾹港からのお客様が増え、案内所に掲示している土肥桜のポスターやチラシを

⾒て、土肥桜を⾒にお出かけになるお客様が多かった。当月末まで観光タクシーが 45％引きだったため、連
日タクシーを利⽤し伊⾖半島を広域で周るお客様もいた。コロナ禍前はあまりなかったが、レンタカー利⽤
のお客様が増えた。 

■中国籍(と思われる)のお客様から「伊⾖の踊子」関連の問合せが多いため、点在する関連スポットをまとめ
た資料があるとよい(課題)。 

 
三島観光案内所  
■2022 年 10 月に⼊国制限を緩和して以来、外国籍の観光客が急増したのを肌で実感している。1 月も増加傾

向を維持しており、外国籍の観光客が来ない日はないという状況。 
■聞かれる内容で一番多いのは河口湖・山中湖方面へのアクセス関連で、バスチケットの販売場所、バスに乗

れなかった場合の別の⾏き方など。 
 
富士山御殿場・はこね観光案内所  
■前月に引き続き、⾹港や台湾、タイなどアジア圏からの旅⾏者が突出して多い 1 ヵ月となった。月の前半は

⾹港からの旅⾏者が圧倒的に多く、月の後半から台湾からの旅⾏者が増加した。前年同月の訪日客数は 0 ⼈
であったが、今年 1 月は 1,014 ⼈と大幅な増加となった。しかし、コロナ禍直前の 2020 年 1 月、御殿場駅
の改札前に当時設置していた当案内所の分所に来所したのは 2,063 ⼈、また御殿場駅富⼠山口側にあった当
案内所の本所に来所したのは 120 ⼈、合計 2,183 ⼈であった。したがって、今年 1 月の来所者数は 2020 年
1 月の来所者数と⽐較すると 53％の減少となっている。 

■春節を迎えて中国からの旅⾏者も増加すると思われたが、緊急の⽔際対策措置もあったためか、実際には前
月の 40 ⼈から 12％減の 35 ⼈となっている。 

■今後、今年 5 月に新型コロナウイルスの感染症法上の位置づけが「5 類」に移⾏するにあたり、⽔際対策次第
では訪日客数がコロナ禍前の⽔準に戻ることも予想されるため、英語を話せるスタッフの充実が課題。 

 
ごてんば観光案内所  
■当月は 400 ⼈の方にお越し頂けた。2019 年は観光バスでの来店がほとんどだったが、今回は山中湖、河口
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湖や箱根強羅など、道案内を希望される方が多くなってきたと思う。1 月後半は天気が悪かったりしたが、訪
日客は寒さ対策をしっかりして来店されていた。 

■全ての方に聞き取りできたわけではないが、明日の予定はと質問するとだいたいが(来所は)帰国前日で、そ
の日の宿泊地は新宿、池袋だった。旅⾏中にお越しいただいた方の目的地は山中湖、河口湖が多く、当施設
内にあるホテルに滞在の方が少数だがお⾒受けした。月の中盤までは天候に恵まれたので、富⼠山をバック
に記念写真を取る方がとても多かった。 

 
名古屋市名古屋駅観光案内所  
■前月ほどではないが、当月も平均 100 ⼈以上の来所者があった。月あたり韓国からは 550 ⼈を超え、台湾

400 ⼈、⾹港 300 ⼈を超える来所者数であったが、シンガポールからの来所者数は前月⽐でかなり減少した。 
■イルミネーションが⾒たいという問合せが、アジア圏の旅⾏者を中心に多かった。特に三重県⻑島町の「な

ばなの⾥」についての質問が大変多かった。⾼山や⽩川郷へ⾏かれる方も引き続き大変多かった。 
 
オアシス 21i センター  
■全体の来訪者数は前月とあまり変化なく 400 ⼈弱であった。春節時期の 1 月中旬は韓国、台湾、フィリピン

などのアジア圏の外国籍の方の来訪が特に多く、1 月の来訪者の 8 割はアジア圏だった。当案内所周辺でも外
国籍の観光客は多く⾒られるようになった。 

■空港までの直⾏シャトルバスのほとんどが未だ休便であり、大きな荷物を持っている土地に慣れていない外
国籍の来訪者にとって、空港まで電⾞乗り継ぎを強いられるのは大変不便な状況である。また、多⾔語表記
の観光施設や地域の案内パンフレットはコロナ禍前の情報のものが多く、訪日客の受⼊れ態勢が整っていな
い印象を受ける。 

 
セントラルジャパントラベルセンター  
■当月の訪日客来店者数は 2,289 ⼈と 12 月より 332 ⼈増加。１月 20 日の春節休暇の前日が 145 ⼈で最多と

なり(1 位台湾 48 ⼈、2 位韓国 47 ⼈)、翌日の 21 日が 113 ⼈、最終日の 27 日にも 119 ⼈の来店があった。 
■月間を通しての主な国別来場者数は、台湾 674 ⼈、韓国 650 ⼈、⾹港 202 ⼈、フィリピン 92 ⼈、シンガポ

ール 70 ⼈、タイ 102 ⼈、アメリカ 44 ⼈。 
■方面は、⾼山・北陸方面が中心だが、「JAPAN RAIL PASS」7 日間を利⽤し、福井県、静岡県、三重県、岐

⾩県と中部を周遊する方も⾒受けられる。 
■当月は中旬に寒波の影響で全国各地が大雪予報となったため、来店されるお客様には列⾞が遅延、運休にな

ることがある旨と、JR の WEB サイトの案内を多⾔語で書いたものを⽤意し案内した。前月の 24 日は⾼山方
面の電⾞の殆どが運休となったが、今回は影響が少なかったため払戻しなどはなかった。 

■IC カードについての質問が毎日、複数件ある。Suica をお持ちの方や情報を⾒てご存知の方が多く、Suica を
購⼊したい、又は Suica がここで使えるかという質問が一番多い。ここで購⼊する manaca は Suica と同じ
機能で両方とも全国で利⽤でき、購⼊する地域によって名前が異なるなど、その都度説明はしているが、す
ぐには理解頂けない場合もある。全国統一であれば、特に訪日客にとっては分かりやすく便利だと思う。 
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1 月特記事項(独自の取り組み・訪日客に喜ばれたことや感謝されたことなど) 
 
＜北海道＞ 
⽩⽼駅北観光インフォメーション ポロトミンタラ  
1 月に⽩⽼町誘導キャラクター「ウェちゃん」がポロトミンタラにて公開された。「ウェちゃん」の誕⽣記念に
あたり、「⽩⽼町特産品プレゼントキャンペーン」が開催された。豪州から来た台湾出身のお客様 3 ⼈家族が
キャンペーンに参加し、⽩⽼町の特産品プレセントに大変喜ばれた。 
 
一般社団法人美瑛町観光協会  
■日常的に発⽣していた各観光スポット及び市街地でのマナーを逸脱した問題は、前月に続き増加の一途をた

どっている。パトロールの強化、看板などの設置、バス会社・ツアー会社・大使館に⾄るまで⾏っている注
意喚起も功を奏しているとは⾔い難い。 

■夜のライトアップ観光の観光バス他、町内のバス会社による昼間の観光バスとも連携し、台数の不⾜するタ
クシー観光希望客の⾜を確保、外国籍の方を含めた旅⾏客の利便性向上に努めており喜ばれているが、限ら
れている町内の交通⼿段は旅⾏者にとって全く不⾜している状況は改善できていない。町外の業者を紹介し
たり、お客様同⼠でのタクシーの相乗りを促したり等々、案内所での対応に訪日客にも感謝されることも多
いが、全体的には日々苦慮している。 

■ツアーの増加に伴い、バス会社などやツアー会社より天候による路面状況や駐⾞場の除雪状況などに加え、
屋外のトイレの使⽤可否などで直接、苦情やリクエストを受ける場面が増えている。現状ではすぐに除雪体
制を増やせないため対応できず、パトロールによる道路状況などを案内するにとどまっている。 

 
江差町観光情報総合案内所  
今年の江差町の 1 月は、例年と違いマイナス 10℃の日が続いた。そんなある日、リユックを背負った男性(10
代後半か 20 代前半)が開陽丸管理棟の売店(ぷらっと江差)に訪れた。リュックサックの下には無一文旅⾏と書
いた紙が張り付けてあった。本⼈は「雪でかまくらを作り宿泊する予定」と売店で話していた。昨年と違い雪
の少ない江差町は例年でもかまくらを作れるほど雪の量と寒さが伴っていない。プラス気温になると雪は溶け
てしまう。男性はスマートフォンを操作したのち売店を後にした。旅⾏者も訪れる場所のことをもっと確認し、
それぞれの地域で楽しんで貰いたい。 
 
＜東北＞ 
⻘森市観光交流情報センター  
現在、⻘森市内での外貨両替と SIM カードの取扱い事情がコロナ禍前と変わり、お客様にご不便をかける状態
になっている。 
■外貨両替:外国籍の来訪者の増加に伴い、外貨両替についても聞かれることが多くなってきている。キャッシ

ュレス化の動きやインターナショナル ATM の設置増加の影響もあるのか、⻘森県内の地方銀⾏で個⼈向けの
外貨両替が 2022 年 9 月に終了。現在、⻘森市内での外貨両替については外貨両替機が設置されている⻘森
空港をご案内している。ちなみに、⻘森駅から⻘森空港まで連絡バスで 35 分かかる。 
※地方銀⾏の HP によると、個⼈向けの外貨両替はインターネットでの申込みによる外貨宅配や郵送買取サー
ビスの利⽤になる。 
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■SIM カード:コロナ禍前は⻘森市内で外国籍の観光客向けの SIM カードを販売している所があったが、現在は
⻘森空港に WAmazing アプリで事前予約した SIM カードの受取機があるのみ。予約無しで購⼊をする場合、
最寄りの取扱店は弘前市の家電量販店となり、在庫確認の上でご案内している。⻘森駅から弘前駅まで電⾞
で 1 時間程。到着後、バスでの移動が必要。 

 
あおもり観光情報センター  
1 月 26 日に⾹港からの旅⾏者(4 ⼈)が来訪。最初は 1 ⼈で来所され、「髙山稲荷神社や鰺ヶ沢⾼原温泉ロック
ウッド・ホテル＆スパに⾏きたいが、レンタカーで⾏っても大丈夫か」と聞かれた。寒波が来ており道路は凍
結、悪路、吹雪の可能性があるため危ないと伝えた。雪道を運転したことがあるか聞いたところ、北海道で運
転したことがあるとの事だった。再度「雪道の運転に慣れていないと危ないので」と止め、電⾞でのアクセス
をご案内した。その後グループ内の 1 ⼈が来所、同じ質問をしてきた。何度も危ないと伝えたが「北海道で何
度も運転しているから大丈夫」と⾔い、堂々巡りだった。「ホテルに道路状況が大丈夫か聞いて欲しい」との
事で、鰺ヶ沢⾼原温泉ロックウッド・ホテル＆スパに電話をし直接話して頂いた。ホテル側で大丈夫と伝えた
様で、レンタカーで⾏く事にされた。吹雪、ホワイトアウト、アイスバーンなど伝えても、雪が降らない地域
の方には通じず、怖さが伝わらない。どの位危ないのかを想像出来るように伝えないといけないと思った。 
 
宮古駅前総合観光案内所  
日本円も、コンビニや郵便局の ATM でキャッシングに利⽤できるクレジットカードもお持ちでない外国籍の観
光客が来訪。外貨両替ができる⾦融機関もないため大変困っていた。市内の代表的な観光地である浄土ヶ浜に
⾏くことを希望されていたが、バス代を⽀払うこともできないとのことだったので、通常は有料でお貸しして
いる電動アシスト自転⾞を特別に無料でお貸しして、大変感謝された。 
 
JR EAST Travel Service Center(盛岡)  
1 月 12 日にアメリカのニューヨーク・タイムズ紙が発表した「2023 年に⾏くべき 52 ヵ所」に盛岡市が選出。
今のところ目⽴った動きはないが、今後のインバウンドのお客様の動きに注目。 
 
福島市観光案内所(JR 福島駅⻄⼝)  
■「相撲が好き」というオーストラリア籍の方が大波兄弟の出身地という事で来福された。兄弟の父が営むち

ゃんこ鍋屋を案内し喜ばれた。 
■日本中を旅しているドイツ籍のカップルに、定番の観光名所の他、新店のカフェなどをご案内したところ

「こういうローカルな情報が欲しかった」と喜ばれた。 
■日本中を旅しながら記念スタンプを集めている⾹港籍のカップルが、案内所内に設置している「ももりん(観

光 PR キャラクター)」や福島のスタンプを楽しそうに押印していた。 
■案内所の質向上のため、スタッフ全員のグループラインで日々情報共有を⾏っている。 
 
＜関東＞ 
川越市川越駅観光案内所  
台湾からの観光客が埼⽟県内で観光を楽しみたいという要望であったため、⻑瀞のこたつ⾈をおすすめしたと
ころ、日本の文化を体験できると大変喜ばれた。普段から近郊観光地の資料にも目を通していることで、案内
ができたと思う。 
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成田国際空港株式会社 ツーリストインフォメーションセンター(第 1 旅客ターミナルビル)  
Q:そろばんを買いたい。(アメリカ 男性 20 代) 
A:YouTube でそろばんの動画を⾒て興味が湧き、自分のそろばんが欲しくなったとの事。東京・赤坂のホテル

に滞在するということなので、近くで購⼊できないか調べてみた。すると学⽤品として有名なそろばん会社
の HP がすぐに⾒つかった。英語の HP も充実している。 
・トモエ算盤株式会社 (soroban.com) 
公式 HP からオンラインで購⼊できるようになってはいるが、店舗の情報はなかったので電話で確認してみた。
四ツ谷にある会社はオフィスのため、飛び込みで買い物ができる場所ではないが、どのようなそろばんを探
しているかを事前に電話かメールで知らせてくれれば対応できるとのことだった。「よく海外からのお客様
が来訪する」そうで、英語での対応も可能ということなのでお客様に情報をお伝えした。現在も小学校でそ
ろばんの授業が⾏われているが、そろばん教室に通わない限り授業以外で触れることは少なくなってきてい
る。海外の若者がそろばんに興味を持ってくれた事を大変うれしく思うと同時に、日本で大切にされてきた
物が時代と共に消えてしまうことがないよう願った。 

 
成田国際空港株式会社 ツーリストインフォメーションセンター(第 2 旅客ターミナルビル)  
Q:(スマホの画面を⾒せられ)「よーじや」のこの商品を買いたい。(アメリカ ⼥性 40 代) 
A:⼿鏡に映った⼥性の顔のロゴマークで有名な「よーじや」は舞台⽤の化粧品からはじまった京都の化粧品メ

ーカーである。お客様が買いたいのは、「よーじや」の「Facial Wash うるおい洗顔フォーム」という商品
であった。インターネットでお調べし、成田空港内の出国エリアにある「Fasola Tax Free AKIHABARA」に
「よーじや」の製品の取り扱いがあるとわかったが、できれば滞在する上野近くの店舗で購⼊したいとの事。
調べてみると、ちょうど上野マルイで期間限定の「よーじや」ショップが 2022 年 11 月 10〜2023 年 1 月
10 日までオープンしていたので、電話でこの商品があるか聞いてみた。しかし残念ながらこの商品の取り扱
いはなかった。その他の「よーじや」店舗は京都か羽田空港であったため、成田空港で「よーじや」を扱っ
ている AKIHABARA にも電話で聞いてみたが、やはりこの商品はないとの事であった。「きっと京都の店舗
にしかないのかもしれない。色々調べてくれてありがとう」とあきらめられた。もう一つ「資⽣堂グループ
会社の「エテュセ」の取り扱いがあるお店を教えてほしい」との事であったので、エテュセの公式 HP で上野
の取り扱いのあるドラッグストアや店舗をお調べしてご案内した。後日わかったことだが、「よーじや」の
「Facial Wash うるおい洗顔フォーム」は羽田空港と三越銀座にある”Japan Duty Free”内特設コーナーのみ
で取り扱いがあるとの事であった。 

 
酒々井プレミアム・アウトレット インフォメーションセンター  
■成田空港便直⾏バスが運休中のため、お客様から空港までのアクセス方法についての問合せが非常に多く、

訪日客に代わってのタクシー⼿配は 1 ヵ月で 100 件超となり、大⼈数で来場された場合には複数台のタクシ
ーの⼿配や大型タクシーの予約などの依頼も受けた。また、東京都内のホテルまでのルートや観光名所への
アクセス方法についてのご案内も多かった。 

■台湾、⾹港を中心に訪日客はモバイル Suica を利⽤する傾向が多く、モバイル Suica で⽀払う際に料⾦不⾜
や過払いなど様々なトラブルが⽣じた。⾔葉が通じない事もあり、原因が不明だったお客様へ状況説明をす
ると、安心した様子だった。以下はその事例。 

 ①(台湾/50 代)「バスの運転⼿さんに何かを⾔われたが⾔葉が通じず、わからないまま東京⾏きバスの乗⾞を
拒否された」とご来店。一緒に確認したところ Suica の残⾼不⾜が原因だとわかりお客様へ説明すると、



案内業務事例/特記事項(東日本)◎ビジット・ジャパン案内所(Vol.528) 

12 

 

チャージした後、次便に乗⾞し目的地へ向かわれた。 
 ②(台湾/未就学児含む 7 ⼈家族)成田空港から京成線を利⽤した際に 2 箇所の改札口の自動改札機のタッチが

必要な事を知らず、一箇所しかタッチせずいつもより⾼い料⾦を⽀払ってしまったとのこと。京成電鉄に
電話で確認したうえ、京成線の駅員がいる窓口で払い戻しできるとの事で、お客様へご案内した。 

 
東武ツーリストインフォメーションセンター浅草  
案内所の質向上のために取り組んでいること:ディズニーランド、ディズニーシーの当日券の購⼊方法や⾼速バ
スなどネット申込みがメインの時のサポート方法について考えたり、(当店ではお客様が利⽤できる検索⽤パソ
コンがないうえ、フリーWi-Fi も⼿続きがいるためスマホを進んで使わない方にはインターネットで申込む商品
のお勧めが難しいため、他の購⼊方法があるかを探して、あれば案内している)情報収集し、所内で共有してブ
ラッシュアップしている。 
 
中央区観光情報センター  
案内所の質向上のために取り組んでいること:アクセシブルツーリズムの取り組みとして、毎日朝礼にて⼿話の
練習を実施。簡単な挨拶や接客⽤語を日々学んでいる。聴覚障害のあるお客様がいらっしゃった際、筆談だけ
でなく、⼿話でも会話ができることを目標としている。 
 
横浜駅観光案内所  
■韓国からの訪日客が増えた事で韓国語 MAP の需要が増え、早めに準備しておいたおかげでスムーズに対応す

る事が出来て喜ばれた。 
■アメリカからの夫婦がクレジットカードで電⾞の切符を買う事が出来ず困っていた。国際クレジットカード

対応の ATM をご案内したところ、無事に日本円を⼿に⼊れる事が出来たとの事で大変喜ばれ、わざわざ案内
所窓口までお礼を⾔いに戻って来てくださった。 

■案内所の質向上のために取り組んでいること:近隣の新しく出来た商業施設、お店の情報、交通情報など、常
に最新情報をスタッフ同⼠で情報シェアしている。 

 
JR EAST Travel Service Center(横浜)  
店内装飾の吊るし雛が「綺麗ですね」とお褒めの⾔葉をいただいた。また、スタッフ⼿作りの折り鶴をプレゼ
ントして非常に喜ばれた。 
 
笛吹市石和温泉駅観光案内所  
■フランス籍の男性(2 ⼈)より「⽯和温泉駅から甲府駅まで電⾞で⾏きたいが、電⾞時刻、所要時間、何という

名前の鉄道か︖直接 1 本で⾏けるか︖」という問合せがあった。英語で会話が可能だったため、ゆっくりと
丁寧に所要時間などをお伝えしたところ、非常に感謝され「メルシー」と挨拶をして出発された。英語での
会話ですべて終わるのではなく、その方の出身地の⾔葉が出てくることで心から喜んでいただけたのではな
いかと感じ、充実感を得られた出来事であった。 

■タイ籍と中国籍の 6 ⼈グループの方が来所、荷物を預けられる場所の問合せがあった。「買い物に⾏く間、
大きなスーツケースなどの荷物を預かってほしい」とのこと。大きすぎてコインロッカーに⼊らず非常にお
困りの様子だったため、全部で 9 つ預かったところ非常に感謝された。お帰りの際に中国語の読み方でスタ
ッフのフルネームを呼んでくれ、「○○さんですね、ありがとう」と⾔ってくれたのが非常に印象的だった。 
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■ヨーロッパ圏からと思われる 14 ⼈の男⼥のグループが、タクシー乗り場で運転⼿さんと何か話していた。し
ばらく案内所スタッフが様子を伺っていたが、外国籍の方の表情が非常にお困りの様子。何かお役に⽴てる
かもと思い通訳のために向かうと、「⽯和温泉駅から河口湖にある宿泊場所までタクシーでどれくらい費⽤
がかかるかと尋ねているが運転⼿さんに英語が通じない」とのことだった。⽚道 1 台 10,000 円弱かかるこ
とを伝えると、それであれば路線バスを待ってそちらを利⽤するとの返答。路線バスのバス停や運賃などを
ご案内し、しばらくお待ちいただいた。路線バスが到着し乗り込もうとしたところ、今度は⾞内がほぼ満席
で 14 ⼈全員は乗れないという状況に。次のバスは 1 時間後だと伝えると、それは待っていられないのでやっ
ぱりタクシーで⾏くとのことで再びタクシー乗り場に移動。14 ⼈全員が乗るにはタクシー4 台が必要で、そ
の方々より「それぞれのタクシー運転⼿の方に私たちの宿泊場所の住所を伝えてほしい」との要望があり、
案内所で宿泊施設の名前と場所・地図が書かれた資料を 4 部印刷し運転⼿さんにお渡しした。お客様は非常
に不安そうな様子で出発され、私たちスタッフも無事到着したか、問題がなかったかと心配したが、後日 4
台のうち 1 台のタクシー運転⼿さんより「無事に到着し、喜んでいたよ」とのお話を聞き安堵した。 

 
＜北陸信越＞ 
道の駅 あらい くびき野情報館  
カナダ籍のお客様から「⾼速で大阪へ⾏きたい、ETC パスを買わないといけないか」と尋ねられた。日本語は
話さず、スマホで調べていて困っていた様子だった。隣接する新井スマート IC は ETC 出⼊口のみのため、次の
IC への道案内と、ETC レーンでない方を通ってカードを受け取り大阪での⽀払いを説明した。うまく案内でき
たか心配だったが、最後に”I appreciate it”と⾔ってくださり、こちらも嬉しく思った。これまで、ETC がない
場合の⾼速への⼊り方について説明したことはなかった。また窓口への問合せではないが、駐⾞場で⾞に積も
った雪を落とすため、当館のスノーブラシを借りた外国籍の方から「ありがとう」と⾔われた。レンタカーで
移動される方が増えてきているのかもしれない。 
 
村上駅前観光案内所  
万が一トラブルがあったときに頼りになる情報が載っている「Safety Information Card」(救急などの電話番
号や JNTO 公式ウェブサイトなどが載っている)を普段から誰でも⼿に取れるように館内に複数ヵ所設置してい
るが、当月は春節休みを利⽤し初めて日本を旅⾏する方が多くなるのではないかと推測。当館にも外国籍の来
館者が増えると予想されたため、日本に慣れてない方に必要な情報を提供する、かつ日本らしさやおもてなし
の心が少しでも伝わればいいなという想いから、そのカードを⼊れるためのカード⼊れを和柄の折り紙で作成。
カードを予め⼊れておき、送り出す際にさっと渡せるように準備した。 
・Safety Information Card  https://www.mlit.go.jp/kankocho/page08_000094.html 
 
珠洲観光案内所・道の駅すずなり  
本年 9 月から 10 月にかけた 50 日間、能登半島最先端の珠洲市で「奥能登国際芸術祭 2023」が開催される。
現在、この芸術祭開催に向け準備を進めているが、前々回の芸術祭には各国から多くの⼈が訪れたので、周辺
の市町村の観光案内所と連携しながら、受⼊れ体制の整備を進めている。 
 
＜中部＞ 
飛騨高山観光案内所  
■美濃太田にレンタカーの予約をしているが、予約が⼊っているのか心配で確認をしてほしいと来所。レンタ
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カー会社に電話をし予約の確認をしたところ、ちゃんと⼊っていたのでその旨を伝えると安心し感謝された。 
■「新幹線の中に子どものぬいぐるみを忘れてきた」とシンガポール籍の方が来所。駅まで一緒に⾏き係員に

聞いて調べてもらったが、⾞両は清掃済みで忘れ物は届いていなかったとのこと。残念だったが聞いて調べ
たことに感謝された。 

 
伊豆市観光案内所  
1 月に開花する土肥桜の⾒頃と春節が重なったため、この時期に間に合うよう職員が英語の土肥桜マップを作成。
お客様にも喜ばれ、ご案内も非常にしやすくなった。 
 
ナビテラス(蒲郡市観光交流センター)  
■蒲郡の観光案内小冊子『がまポン』は日本語表記しかないが、後ろに割引券、サービス券を兼ねたクーポン

が付いているので、ご紹介して少しでもお得に観光して頂くよう努めている。クーポン付なので喜ばれる。 
■電動アシスト自転⾞(通称ぐるチャリ)をパスポートなどの身分証明書、￥1,000 の保証⾦(お戻り頂いた時、

何事もなければご返⾦)の提示と誓約書の署名を頂ければ 9 時 30 分〜16 時 30 分に無料で貸出ししており、
公共交通機関では⾏けない観光地などに⾏く際に役⽴てて頂いている。 

■三谷温泉で開催中の『ととのう温泉美術館』に⾏かれる方にレンタサイクルをお勧めした。各旅館を回るの
に便利で、「電動アシストだったので楽だった」と大変感謝された。 

■春節を利⽤して来訪された⾹港からの家族が、実は隣の市にある場所と勘違いされて蒲郡市にお越しになら
れた。スマホで⾒せて頂いた景色が海岸だったので⽵島をご紹介し、併せて周辺にある⽔族館などの施設や
日帰り⼊浴が出来るホテルをご紹介させて頂いたところ、気に⼊って向かって頂くことになった。たまたま
誤ってお越し頂いたが、喜んで頂けて良かった。 

 
 

以上 


